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Rector 

Presidente Senado Académico 

RUM 

 

Estimado Dr. Rullán: 

 

El Departamento de Ciencias Sociales en reunión extraordinaria celebrada el jueves 27 de enero de 2022 

evaluó la decisión la Facultad de Administración de Empresas y de la Facultad de Ingeniería de reducir 

los cursos de Socio-humanística en sus programas de estudio. Los facultativos presentes en la reunión 

aprobaron objetar la reducción y/o eliminación de estos cursos. 

 

La presente comunicación tiene el propósito de llamar su atención, encarecidamente y sin dilación alguna, 

sobre un asunto medular que no solo pone en serio riesgo el ofrecimiento de cursos en las Ciencias 

Sociales, sino el desarrollo holístico del perfil de nuestros estudiantes. Nuestro Departamento objeta la 

reducción de cursos de Socio-humanística, dada la eliminación de los cursos, pero su efecto neto va más 

allá de la mera reducción en la matrícula. Esta acción vulnera el cumplimento de nuestra responsabilidad 

docente, en aras de formar estudiantes con una formación técnico-especializada, pero desprovistos de una 

educación interdisciplinaria que integre saberes fundamentales. Asimismo, la eliminación propuesta es 

incongruente con los mejores programas académicos de Ingeniería Química y Administración de 

Empresas en las mejores universidades de los Estados Unidos de Norteamérica, Canadá y Europa.  Por 

consiguiente, atenúa la formación académica, comprensiva y humana que la diversidad de saberes en las 

ciencias sociales añade al perfil del estudiante egresado de los programas académicos peticionarios, cuyo 

valor se demuestra más adelante.  

 

Entendemos que tales acciones, sin la debida consulta a las autoridades académicas pertinentes, sienta un 

precedente nefasto que incumple con la obligación -ante las agencias reguladoras, entiéndase la Middle 

States on Higher Education (MSHE)- que tiene la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Mayagüez 

(UPRM), en ofrecer cursos en Educación General.  

 



Por lo anterior, la facultad del Departamento de Ciencias Sociales le insta a atender, acuciosamente y sin 

aplazamiento esta situación, como máxima autoridad y encargado de salvaguardar los mejores intereses 

institucionales. Es por ello que se le hace el llamado a defender la permanencia y el ofrecimiento de estos 

cursos.  

 

Como director del Departamento de Ciencias Sociales le curse pasado 3 de diciembre de 2021, una 

comunicación por escrito al Dr. Fernando Gilbes, Decano de la Facultad de Artes y Ciencias. En dicho 

documento se identificaron algunos segmentos que fueron discutidos en nuestra reunión de departamento 

y generaron la reacción de todos y todas las colegas. El que suscribe atendió las reacciones de los y las 

colegas en referencia a la reducción de los cursos aludidos, de manera puntual y diligente. El consenso de 

la facultad fue uno de preocupación por las repercusiones que esto puede generar en la estabilidad del 

Departamento de Ciencias Sociales. 

 

Por este medio presento la inquietud que esto genera al Departamento de Ciencias Sociales a los cambios 

propuestos y aprobados por la facultad del Departamento de Ingeniería Química y por la facultad de 

Administración de Empresas. El Departamento de Ciencias Sociales siempre ha presentado la intención 

de colaborar con peticiones que surgen de otras facultades, no solo en la parte programática del 

cumplimiento de la oferta académica sino en los proyectos de investigación, propuestas con fondos 

externos, entre otros. Entendemos como departamento que, a través de los cursos que se ofrecemos, el 

noventa y cinco por ciento de los estudiantes que en éstos se matriculan recibe la formación holística que 

debe recibir todo estudiante universitario.  Entendemos además que la formación académica de un 

estudiante no debe limitarse al desarrollo cognoscitivo en las áreas de su concentración o especialidad.   

 

A juicio del Departamento de Ciencias Sociales el efecto de la reducción de los cursos de socio-

humanísticas generan un impacto trascendental en los cursos de Historia de Puerto Rico, Introducción a 

la Ciencia Política, Política Pública, la secuencia curricular en sociología y política ambiental. A tales 

efectos lo antes expuesto implica una reducción de un treinta por ciento en la oferta académica del 

Departamento. Además, se verán afectadas las cargas académicas de los facultativos del departamento. 

No se puede dejar pasar por alto que el Departamento de Ciencias Sociales se posiciona en la quinta 

posición de sus servicios docentes a otras facultades. Sin lugar a dudas, la revisión que ofrece el Programa 

de Ingeniería Química y la de la Facultad de Administración de Empresas atenta con invisibilizar el 

Departamento de Ciencias Sociales y no le ofrece la oportunidad al estudiante de promover un 

conocimiento sustancial en las áreas de las Ciencias Sociales. No perdamos de perspectiva que, hoy día, 

las corrientes que mayor peso tienen en sus discusiones son: los temas económicos, de política pública, 

ambientales e historia en los aspectos culturales. 

 

En carta dirigida al doctor Fernando Gilbes, Decano de la Facultad de Artes y Ciencias por parte del doctor 

Edwin Asencio Pagán, como Director del Departamento de Ciencias Sociales expresa claramente la 

preocupación de este departamento y cito: 

 

A juicio del Departamento de Ciencias Sociales nos preocupa el planteamiento que se expone en el 

documento circulado el 30 de noviembre de 2021 por la facultad de Ingeniería Química indicando lo 

siguiente: “La facultad del Departamento entendió que esto cumple con los Parámetros Comunes de 

Programas Académicos del Colegio de Ingeniería (Certificación 19-20-01), los requisitos curriculares 

de la agencia acreditadora ABET y no afecta el perfil de nuestros estudiantes.” 

 



Es importante destacar algunos hallazgos que, del resultado de una búsqueda sencilla de los mejores 

programas de Bachillerato en Administración de Empresas e Ingeniería, con su diversidad de 

concentraciones en los Estados Unidos de Norteamérica para el año 2021. Entre los datos obtenidos se 

destacan en sus currículos: la importancia de que sus estudiantes cursen entre doce y quince créditos en 

áreas del saber en Artes Liberales, y Ciencias. Se destaca la importancia de tomar cursos en humanidades 

y ciencias sociales. Además, se hace énfasis en los aspectos culturales, que incluye, pero no se limita, a 

disciplinas de lenguas extranjeras.   

 

El afán por la reducción de créditos en los bachilleratos en Administración de Empresas e Ingeniería en 

Estados Unidos, en nada o muy poco guarda relación con la eliminación de cursos en ciencias sociales o 

humanidades. El examen crítico sobre los currículos académicos forja el interés en la consolidación de 

contenidos de cursos de concentración. En forma alguna en la reducción de otros saberes: como son las 

ciencias de la conducta humana, parte vital para formar profesionales en el campo de la Administración 

de Empresas e Ingeniería, al proveerle destrezas para la comprensión de las complejidades de las 

relaciones humanas.  Sus contenidos tienen que ver con dinámicas poblacionales, relaciones de poder, 

particularidades culturales, contextos históricos, procesos económicos, derecho y política pública. Por 

tanto, les proveen perspectivas útiles en su eventual desempeño profesional ante las demandas 

competitivas internacionales.  

 

Es necesario apuntar que, desde una perspectiva filosófica y psicológica, la eliminación de cursos en las 

Ciencias Sociales y las Humanidades adelantaría la agenda de la deshumanización de las disciplinas de la 

Administración de Empresas e Ingeniería. No se puede perder de perspectiva que muchos de nuestros 

estudiantes se encuentran atravesando el lumbral de la pubertad.  

 

Y es que, la adolescencia, según Siegel (2015), es el periodo de tiempo que abarca desde el comienzo de 

la pubertad hasta cerca de los 24 años y la adolescencia tardía transcurre, para la mayoría de las personas 

durante la época universitaria.  

 

Es decir, como profesores/as universitarios, aunque tendemos a enfocarnos en el desarrollo cognoscitivo, 

no podemos obviar que este es también el periodo de vida en el que la mayor parte de la energía se dedica 

al desarrollo de la Identidad (valores espirituales, ideas morales, pensamiento político, intereses 

vocacionales y otros aspectos del Yo).  

 

El paradigma que ha producido el cuerpo de investigación empírica más coherente sobre la formación de 

la identidad ya sea en psicología o sociología, es el de Marcia (Jones y Abes, 2013).  Este modelo propone 

que una identidad saludable requiere de la exploración (búsqueda) de diferentes paradigmas y experiencias 

luego de las que comenzará el compromiso con una identidad. Aquella persona que no haga búsqueda, es 

decir que no explore entre diferentes opciones presentará una identidad hipotecada (lo que se relaciona a 

poca tolerancia y dificultad en aceptar puntos de vista que amenacen aquellos valores y creencias con las 

que se ha comprometido).  

 

De acuerdo con Chickering, Bliming y Baumann (2010) este proceso ocurre aproximadamente durante el 

tercer año de universidad. Es, entonces, altamente recomendable tener oportunidad de explorar durante 

los primeros dos años. El desarrollo de una identidad saludable se ha relacionado con la resiliencia (Devis 

Rosenthal y Farquharson, 2018; Bang, 2015), con la autoestima (Bang, 2015) y otros elementos necesarios 

para el éxito en el ambiente laboral y las relaciones de pareja saludables.   



Y es que se ha demostrado que los cursos de diversidad centrados en las identidades raciales, étnicas y de 

género promueven cambios cognitivos, así como cambios de actitud y valores; disminuyen las formas de 

sexismo y racismo; aumentan la capacidad de los estudiantes de notar el discrimen y los privilegios; 

apoyan las ganancias de los estudiantes en la conciencia cultural; y mejoran las interacciones con 

compañeros diversos (Bowman, 2010). Del mismo modo se ha encontrado que esta exposición aumenta 

la autoconfianza, agencia social y disposición al pensamiento crítico (Nelson Laird, 2000).  

 

La evidencia sobre el desarrollo en estos ámbitos no hace referencia a una materia como la promotora del 

desarrollo integral, sino que apunta a la multiplicidad de experiencias académicas y sobre todo hace énfasis 

a los currículos que promueven cursos y experiencias multidisciplinarias con base en el servicio. (Jones y 

Abes, 2013) Según Dan Siegel (2013), este es un periodo crítico para el adolescente ya que el cerebro se 

encuentra en reestructuración y un aspecto de esta remodelación es la poda, o la liberación de las 

conexiones en el cerebro que no son necesarias porque no se están utilizando. La poda en general puede 

llevar a cambios importantes en la forma en que funcionan las personas adolescentes y algunas de las 

conexiones sinápticas que mantendrán en su vida adulta. 

 

En aras de concluir, el doctor Asencio Pagán, en representación de la Facultad del Departamento de 

Ciencias Sociales atiende el consenso y apunta lo siguiente: 

 

En síntesis, el Departamento de Ciencias Sociales considera que se debe reevaluar la decisión de eliminar 

los cursos de socio-humanísticas. Entendemos que bajo ningún concepto se deben eliminar los cursos de 

nuestro departamento. Por el contrario, es imperativo que realicen un análisis en comunicación con el 

Departamento de Ciencias Sociales sobre aquellos cursos que promueven las habilidades y destrezas que 

requiere la profesión de ingeniero y en Administración de Empresas. La selección de los cursos debe ser 

congruente sobre sobre el entendimiento de la sociedad y la compleja conducta humana. Por tal razón, 

entendemos que el Departamento de Ciencias Sociales puede ofrecer una serie de cursos que 

complementan la oferta de sus programas y secuencias curriculares. Los mismos serian de aporte al 

cumplimiento de las destrezas que amplían el conocimiento de los y las estudiantes de ingeniería química 

y administración de empresas. 

 

Como telón de fondo del meritorio reclamo del doctor Edwin Asencio Pagán, en representación del 

Departamento de Ciencias Sociales, la facultad de nuestro departamento se encuentra en la mayor apertura 

de iniciar una discusión que nos incluya y a no insistir, unilateralmente, a la toma de decisiones que tendrán 

consecuencias negativas para todas las partes.  

 

Presentado hoy, jueves 27 de enero de 2022, en reunión extraordinaria del Departamento de Ciencias 

Sociales de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Mayagüez. 

 

 

Dr. Edwin Asencio Pagán 

Director  

Catedrático Asociado 

 

 

Vo.Bo. Dr. Fernando Gilbes Santaella 

Decano Facultad de Artes y Ciencias 
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